



SALE TODOS LOS DIAS,  
Y SE SUSCRIBE EN MADRID  
EN EL DESPACHO DE LA IMPRENTA NACIONAL,  
Y EN LAS PROVINCIAS  
EN TODAS LAS ADMINISTRACIONES DE CORREOS.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

	Año.	Medio.	Tres meses.	Un mes.
Para Madrid.....	260	130	65	22
Para el Reino.....	560	180	90	
Para Canarias é Islas Baleares.	400	200	100	
Para Indias.....	440	220	110	

# GACETA DE MADRID.

N.º 1623.

VIERNES 26 DE ABRIL DE 1839.

DIEZ CUARTOS.

## PARTE OFICIAL.

S. M. la REINA, su augusta Madre la REINA GOBERNADORA y la Serma. Sra. Infanta Doña María Luisa Fernanda, continúan en esta corte sin novedad en su importante salud.

### PARTES RECIBIDOS EN LA SECRETARIA DE ESTADO Y DEL DESPACHO DE LA GOBERNACION DE LA PENINSULA.

Gobierno político de la provincia de Málaga.—Excmo. Sr.: Deseo de activar por mi parte el pronto principio de los trabajos de las carreteras de Granada á Motril y á esta plaza, recomendados tan particularmente por V. E.: vista tambien en la Gaceta una comunicacion del Sr. director general de los Presidios del reino, por la que manifiesta al Gobierno de S. M. haberme prevenido lo necesario para la salida de las brigadas de este depósito de rematados con aquel destino, cuya comunicacion supongo extraviada con el correo que los facciosos quemaron, y finalmente impelido por la necesidad de disminuir el considerable número de penados existentes, y que diariamente y de una manera espantosa se aumenta en el cuartel de esta ciudad, dispuse en el dia de ayer la salida para Granada de cuatro brigadas completas al pie de ordenanza, constando cada una de 100 hombres hábiles para el trabajo, socorridos por seis dias, y despues de haber distribuido entre los mas necesitados 211 camisas, 141 pares de pantalones y las alpagatas necesarias.

Tambien debo manifestar á V. E. que impulsado por los mismos motivos que dejo expuestos, he situado en el camino de Granada y trozo de Málaga á la villa de Colmenar otra brigada igualmente completa.

Todo lo que tengo el honor de exponer á la consideracion de V. E. para su conocimiento, al propio tiempo que lo hago á la direccion general de Presidios. Dios guarde á V. E. muchos años. Málaga 20 de Abril de 1839.—Excmo. Sr.—Simon de Roda.—Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Gobernacion de la Peninsula.

Gobierno político de Soria.—Excmo. Sr.: Tan luego como recibí la Real orden que V. E. se sirve comunicarme con fecha 11 del corriente, por la que S. M. se digna mandar que si esta diputacion provincial y la de Logroño adquiriera dinero con los medios que en ella se indican, puede emprenderse inmediatamente la construccion del camino proyectado desde esta capital á aquella, la trasladé á esta diputacion, reuniéndola en sesion extraordinaria para tratar de un negocio de tan alto y sólido interes, y en el que la provincia libra tal vez su futuro bienestar y ventura.

La corporacion ha recibido esta disposicion con la mas viva satisfaccion y gratitud, pues que la considera como uno de los actos mas positivos de la alta proteccion y maternal solicitud con que S. M. la Reina Gobernadora y su ilustrado Gobierno se desvelan por el bien y prosperidad de la nacion en general y de esta provincia en particular. Agradecida pues á tan singular beneficio, hame ofrecido su mas pronta y eficaz cooperacion en un asunto en que tantas ventajas y mejoras debe reportar este pais, y me ruega trasmita á S. M. á la par que á su Gobierno la expresion de su profundo reconocimiento, como lo hago por el conducto de V. E., acompañando la adjunta copia del oficio que con este motivo me ha pasado.

Penetrada esta corporacion de la importancia de tan útil empresa, deseosa de comenzarla y de llevarla á cabo, y alentada con la eficaz proteccion que S. M. la dispensa, facultándola al efecto con los medios y recursos que en la expresada Real orden se designan, se ocupa sin descanso en reunir los antecedentes que existen sobre el asunto, y á propuesta mia ha dispuesto nombrar una comision para que con sus luces coopere tambien en la parte que le sea posible, compuesta de dos individuos del ilustre ayuntamiento de esta capital y otros dos de su sociedad económica, y se ha puesto en correspondencia con la diputacion de Logroño á fin de remover los estorbos que puedan ofrecerse en el particular.

Yo por mi parte, Excmo. Sr., cumpliendo con mi deber, y resuelto á sobreponerme á los obstáculos que se presenten en la realizacion de tan ventajoso proyecto, he escrito ya confidencialmente al gefe político de Logroño con el objeto de adelantar tiempo y orillar mas fácilmente las dificultades que haya. Al efecto le propongo, como medio muy conducente, que tengamos una entrevista en el punto que mejor nos parezca, con tal que sea en alguno por donde deba pasar el proyectado camino, con lo que se conseguiria que viéramos por nosotros mismos los trozos de mas costosa ejecucion, aquellos que solo necesiten algunos reparos, y formar de este modo un juicio aproximado de los obstáculos que haya que vencer.

Luego que estos pasos preliminares den el resultado que es

de esperar, lo elevaré al superior conocimiento de V. E. con las observaciones oportunas, asi como quedo en dar parte á V. E. de lo que sucesivamente vaya adelantándose en este asunto, con la frecuencia que V. E. se sirve prevenirme. Dios guarde á V. E. muchos años. Soria 20 de Abril de 1839.—Excmo. Sr.—Juan de la Tejera.—Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Gobernacion de la Peninsula.

Copia del oficio que se cita en la comunicacion anterior.

La diputacion ha visto y leído con satisfaccion la Real orden de 11 del actual que V. S. la trascribe en el 15, por la cual S. M. en medio de las angustias que en su Real ánimo producea los desastres de la guerra civil, se ha dignado recordar á esta corporacion lo grato que siempre es á su corazon ocuparse en el alivio y prosperidad de los pueblos, y su infatigable celo y conato por hacerlos mas afortunados.

S. M., por la significada Real orden, ha tenido á bien atender las repetidas instancias de esta y otras corporaciones y autoridades respetables con que en diferentes épocas dirigieron á su supremo Gobierno, en solicitud de la competente Real facultad ya obtenida por dicha Real resolucion para llevar adelante el proyecto largos años há concebido, de construccion de un camino carretera desde esta capital á la de Logroño y Sigüenza, hasta encontrar la de Aragon para la corte.

La diputacion ha considerado tal disposicion como uno de los actos mas positivos de la alta proteccion con que la Reina Regente del reino distingue á esta provincia y la de Logroño tanto ó mas interesada en el proyecto; y agradecida de ello, espera merecer á V. S. se sirva transmitir á S. M. las gracias que le tributa por este singular beneficio, no menos que á su Gobierno supremo que tanto ha podido influir con su consejo á la odopcion de la medida.

En cuanto al modo y brevedad de llevar adelante la ejecucion de la obra, para lo que S. M. se ha dignado tambien facultar á esta corporacion á que eche mano de los fondos que le sea posible proporcionarse con los de los pósitos y la enagenacion de un número considerable de pinos, entresacándose de los montes de pertenencia comun de esta capital y pueblos de la provincia, con lo demas que S. M. ha tenido á bien disponer para su cumplimiento, sabe V. S. que reunida la corporacion en sesion extraordinaria con este motivo, uno de los puntos acordados por la misma ha sido el ponerse en comunicacion con la de la provincia de Logroño, á fin de meditar en union, y definitivamente proponer arbitrios realizables para dar mayor impulso á las obras y reintegrar á los pósitos de sus fondos; y puede V. S. estar seguro de que la Diputacion no excusará medio ni recurso alguno que su penetracion alcance, y la mayor ilustracion de V. S., con cuya cordial y franca cooperacion cuenta, se sirva indicarla para la mas pronta realizacion de un proyecto en que bienes inmensos se interesan.

Con lo que la corporacion contesta por ahora al atento oficio de V. S. 15 del corriente, en que se ha servido transcribir la propia Real resolucion, quedando en el cuidado de orientar á V. S. sucesivamente de cuanto en el asunto se vaya adelantando, por si lo tuviese á bien elevarlo al conocimiento de S. M.

Dios guarde á V. S. muchos años. Soria 17 de Abril de 1839.—Manuel Sanz Garcia.—Por acuerdo de S. E.—Isidro Maria Martinez, secretario.

## PARTE NO OFICIAL.

### NOTICIAS EXTRANJERAS.

#### GRAN BRETAÑA.

Londres 15 de Abril.

Los consolidados han experimentado alguna mejora y están á 92½ al contante, y á 92½ por cuenta. Mucho llama la atencion en la cité la discusion que se abrirá esta noche en los Comunes acerca de la proposicion de lord John Russell. Se cree que los debates durarán al menos dos dias.

Bonos del Echiquier, 45, 47.  
Bonos de las Indias, 255½.  
Acciones del banco, 196.  
Fondo activo español, 20½.  
No ha habido ninguna variacion en los valores de la diferrida y la pasiva.  
Portugueses, 5 por 100, 36.  
Idem 3 por 100, 21½.  
Belgas, 102½.  
Colombianos con mejora, 29½.  
Mejicanos, 23½.  
Holandeses 5 por 100, 101½.  
Idem 2½ por 100, 55½. (Sun.)

### FRANCIA.

Paris 17 de Abril.

Fondos públicos. Cinco por 100, 109 fr. 10 c.  
Cuatro id., 101, 50.  
Tres id., 81, 15.  
Acciones del banco, 2662, 50.  
España: deuda activa, 20½. (Debats.)

Escriben de Bruselas el 15 de Abril:

La lucha electoral ha comenzado ya en Courtray: el partido exaltado quiere nombrar al abad de Haerne, que despues de haber vacilado, ha aceptado al fin la candidatura que se le ha ofrecido. Por otra parte, Mr. Vancutsen, candidato del Gobierno, ha reunido en su eleccion preparatoria 28 votos, á pesar de los esfuerzos de un elector que ha hecho una mocion dirigida á excluir de la Cámara á todos los funcionarios públicos. Hasta ahora no se puede prever quién triunfará, aun cuando las probabilidades sean en cierto modo favorables á Mr. de Haerne, que está apoyado por un partido poderoso.

Continúa habiendo aqui de tiempo en tiempo movimiento de tropas: dos batallones del primer regimiento de línea han salido del campamento, y se dirigen á Lieje: dos batallones del 6.º de línea han llegado ayer á Bruselas, y van á Gand. Algunos se trasladan á sus casas con licencia; pero todo esto no constituye un desarme tal como se efectuará indudablemente cuando se ejecute el tratado.

El Monitor de hoy contiene muchos Reales decretos confirmando empleos en Bélgica á muchos magistrados que estan ejerciendo todavia sus funciones en los territorios cedidos. Es digna de elogio la actividad del Gobierno en asegurar la suerte de estos funcionarios, á quienes la ejecucion del tratado colocaria en una fatal posicion, puesto que la Cámara de Representantes no ha tenido tiempo de votar la ley que debia asegurarles la naturalizacion y las dos terceras partes de sus sueldos. Se asegura que la Cámara será convocada para principios del mes próximo.

Mientras que la Francia no decida algo, no debemos esperar que se haga nada en Bruselas. Nuestro ministerio está todavia incompleto. Se habla mucho de Mr. Liedtz: sin embargo, nada hay de cierto acerca de esto. Se dice tambien que se habia pensado en Mr. Dolez, Diputado de Hainaut; mas parece que es muy jóven para poder tomar sobre sí esta carga. ¿Aceptará Mr. Liedtz? Se duda.

No se ha recibido noticia alguna del viaje de Mr. Northomb.

El Eco de Luxemburgo dice que nada se sabe todavia sobre las intenciones del Rey Guillermo relativamente á la administracion futura del gran ducado. El Gabinete de la Haya no ha enviado instruccion alguna acerca de la conducta que ha de observarse para la ejecucion del tratado. Se teme que Mr. Stiff, que goza de la confianza del Rey de Holanda, sea enviado á Luxemburgo en el momento que se acepte el tratado para arreglar los negocios como le parezca conveniente.

(Idem.)

Escriben de Copenhague (Dinamarca) con fecha 6 de Abril:

Las soberbias esculturas que Mr. Thorvaldsen ha ejecutado para la iglesia de nuestra Señora, catedral de esta ciudad, y que han sido colocadas bajo su direccion en el mes último, acababan de ser solemnemente descubiertas é inauguradas en presencia de SS. MM., de la familia Real y de los altos empleados del Estado.

Estas esculturas son las estatuas colosales de Cristo y de los doce apóstoles, cuyos modelos, expuestos en los obradores de Mr. Thorvaldsen, en Roma, han sido la admiracion de todos los inteligentes, y las pilas bautismales que este ilustre artista ha concluido en Copenhague.

Estas pilas bautismales se componen de un ángel arrodillado coronado de rosas, y presentando con la mano derecha una concha que contiene el agua bautismal. La actitud graciosa de este ángel, cuya fisonomia candorosa y serena expresa en el mas alto grado aquella felicidad perfecta de que gozan los seres superiores; su colocacion en medio de un vasto recinto, en frente de Cristo, cuyas miradas parecen dirigirse sobre él y en presencia de los apóstoles que lo rodean por los lados, y que son en cierto modo los testigos de la santa comision que desempeña, hacen un efecto prodigioso que es imposible describir.

El mismo Mr. Thorvaldsen ha sido padrino del primer niño que se ha bautizado en estas fuentes; era hijo de su discípulo é intimo amigo el escultor danés Mr. Freund, que durante mas de dos años ha trabajado en sus obradores de Roma. (Id.)

Desde ayer han tomado nuevo vigor los rumores de orga-

nización ministerial. Se anunciaba la noticia de la formación del Gabinete para mañana. Otros aseguraban que el *Monitor* no hablaría hasta el sábado.

No podemos predecir el día de la publicación del Real decreto; este día puede estar mas ó menos lejano, según la resistencia mas ó menos prolongada de ciertos personajes á quienes ha llamado la corona; además de los nombres de MM. el mariscal Soult, Passy, Humann, Sauzet, se cita tambien á Mr. Dupin, al cual han ofrecido positivamente el ministerio de Justicia el Rey y el duque de Broglie; pero se ignora si lo admitirá.

Algunos creen que Mr. Guizot obtendrá el ministerio de lo Interior, por estar decidido Mr. Passy á conservar la presidencia de la Cámara.

Lo cierto es que el nuevo ministerio se sacará de los antiguos 221 y del centro izquierdo defeccionario, quedando la izquierda separada de la dirección de los negocios. Sin embargo es importante observar que la mayoría adquirida por el ministerio es todavia un poco problemática. Ciertos Diputados que han votado contra Mr. Barrot, no votarán tal vez en favor del ministerio. (*Courrier de Bordeaux.*)

Hay obras, principalmente entre las que se destinan al teatro, que toman un color particular, según las circunstancias. La que se ha ejecutado ayer en el teatro de la Porte-Saint-Martin es de este número.

Una escena sobre todo ha excitado un interés muy grande. Leo Burkarot, como publicista, ha anticipado teorías cuya aplicación pide á los gobernantes bajo el común y eterno pretexto de la felicidad de los pueblos. Su príncipe se presenta solo en su casa, y le ofrece el poder: "Os hago mi ministro, le dijo, y vais á aplicar esos principios de los cuales, según vos, depende la felicidad de la nación en lo sucesivo."

Pero señor, contesta Leo Burkarot turbado; dadme tiempo para reflexionar.... No señor, responde el príncipe; debéis estar pronto... y os prevengo que correspondáis á mi confianza. Puesto que recurro á vos, es un deber vuestro el aceptar.

Al fin de esta escena se nombraron muchos de los personajes que ambicionan hoy el poder y que probablemente no tardarán en variar de conducta, como el héroe de la pieza nueva, si se pudiese en sus manos el gobierno del Estado.

Se habia presentado el drama nuevo como revolucionario. Desde el principio hasta el fin se acusa en él á los ambiciosos, á los intrigantes y á los promovedores de desórdenes. (*Id.*)

Los doctrinarios en masa han votado en favor de Mr. Passy. Algunos, entre los cuales se cita á MM. Duvergier de Hauranne y Jaubert, habian manifestado al principio cierta repugnancia á adoptar un candidato presentado igualmente por sus antiguos adversarios. Pedían que se votase la conciencia de cada uno; mas se les hizo ver el mal efecto que produciría una excision, y se decidió que se votaría unánimemente por Mr. Passy.

La cuestion de la presidencia habia producido igualmente en el seno de la reunion Jacqueminot notables disidencias.

Habiendo protestado energicamente Mr. de Lamartine, cuya alta probidad política es reconocida, contra el abandono de la candidatura de Mr. Cunin-Gridaine, se contestó al honorable individuo, así como á Mr. Denis, que en las circunstancias presentes el interés del país debía ser ley. Hubiera convenido demostrar (lo que habria sido mas difícil), que el interés del país se cifraba en el nombramiento de Mr. Passy. Mr. de Lamartine tiene casi siempre el instinto de lo justo y de lo verdadero. (*Id.*)

Entre los individuos del centro izquierdo que, separándose de su partido, han llevado á Mr. Hipólito Passy á la presidencia, se cita á su hermano Mr. Antonio Passy, á MM. Legrand (de l'Oise), marques de Dalmacia, Talabot, Sauzet, Barrada, Schneider y Legentil.

Se cree que MM. His, Monnier de la Sizeranne y Rivet han anulado sus votos, así como los poco numerosos amigos de Mr. Royer-Collard, dándoselos á Mr. Dupin. Ocho ó diez legitimistas se han abstenido de votar. (*Id.*)

Las operaciones para la formación del mapa de Francia se han empezado este año en los departamentos de Ille-et-Villaine por orden del Ministro de la Guerra.

Aquí las continúan 12 oficiales de estado mayor. En el departamento del Haute-Loire se han emprendido tambien estas operaciones y se continúan hasta el 20 de Noviembre último. (*Id.*)

Las cartas de Londres del 15 de Abril, que han llegado hoy á Paris, anuncian que el ministerio inglés está tambien en crisis. Lord John Russell espera hacer consagrar por la mayoría de los Comunes el sistema de gobierno adoptado respecto á Irlanda. (*Id.*)

El mariscal Soult fue ayer, según se dice, á ver al Rey, y en seguida tuvo una conferencia con Mr. Passy, á la que asistió Mr. Humann. (*Id.*)

¿Qué diremos de la frenología? El doctor James, el mismo que asistió á Soufflard, acaba de someter la cabeza de este criminal á la prueba de su sistema. Hé aquí los resultados de la inspección del cráneo: las protuberancias mas marcadas eran las de la benevolencia, de la estimación á sí propio, de las agudezas de ingenio y del amor á la propiedad; en cuanto á la de homicidio, apenas existía en Soufflard.

La importante discusión provocada por el ministerio inglés acerca de la administración de la Irlanda, se verificó el 15 en la Cámara de los Comunes. Del resultado de esta discusión dependen la permanencia del ministerio Melbourne y la paz de la Irlanda. La Cámara de los Comunes ha sido invitada á declarar solemnemente si el sistema de tolerancia y de justicia seguido por lord Normanby bajo los auspicios del ministerio con

la población católica de la Irlanda, no merece ya su aprobación. Este es un voto que el ministerio lord Melbourne trata de oponer al de la Cámara de los Lores, quien por efecto de la moción de lord Roden ha decidido hace pocos días que el modo de administrar justicia en Irlanda seria objeto de una pesquiza parlamentaria.

Si hemos de dar crédito á un periódico de New-York del 21 de Marzo, corrian rumores en Rio Janeiro en 1.º de Febrero que la escuadra del almirante Leblanc, estacionada en el Rio de la Plata, habia empezado á bombardear á Buenos Aires.

Muchos periódicos refieren con exactitud lo ocurrido en la reunion de los 221 relativamente á la presidencia. Es cierto que Mr. de Lamartine ha combatido energicamente la candidatura de Mr. Passy, pero fundándose en consideraciones de política de un orden mas elevado, no pudiendo menos de rendir el homenaje mas honroso al carácter íntegro del honorable Mr. Passy.

La Cámara de Diputados se ha ocupado hoy del nombramiento de sus Vicepresidentes.

El número de votantes ascendía á 429, siendo la mayoría absoluta la de 215.

Habiendo obtenido en el primer escrutinio Mr. Calmon 259 votos, Mr. Cunin-Gridaine 221, y Mr. Teste 215, quedaron elegidos Vicepresidentes.

El general Jacqueminot ha obtenido 208, Mr. Etienne 206, y Mr. Ganneron 204.

Mañana se celebrará un segundo escrutinio para el nombramiento de cuarto Vicepresidente.

Esta mañana Mr. Passy, Presidente de la Cámara de los Diputados, ha ido á ver al Rey.

Durante el día S. M. ha recibido en audiencia particular al mariscal Soult.

En la correspondencia de Constantinopla del *Morning-Chronicle* de fecha 20 de Marzo se lee lo siguiente:

El capitán Walker acaba de ser instalado en su destino de consejero del capitán bajá. Desde el lunes último está trabajando en el arsenal, y se ocupa en la formación del reglamento que ha de regir en la marina otomana. El Sultan no quiere admitir en su servicio á los demas oficiales de marina inglesa enviados aquí por el Gobierno británico á petición del capitán bajá. Para ello ha reproducido las razones que el año anterior tuvo para no admitir al coronel Considine. Pero como lord Ponsomby haya desplegado en este asunto bastante energía, todavia se cree que tendrá una solución favorable para los oficiales.

Los turcos consideran como inevitable la guerra con Mehemet-Ali en la próxima primavera, y en efecto la Puerta hace grandes preparativos. Se dice que Tahir bajá será nombrado general en jefe del ejército del Tauro en reemplazo de Hafiz-bajá; pero esto es muy dudoso.

Mañana dará audiencia el Sultan al duque de Devonshire, á la que asistirán lord Ponsomby y Mr. Bankhead.

Se sabe que el Emperador de la China ha prohibido el comercio del opio para fumar. Habiendo quebrantado esta ley un comerciante de Canton, el Gobierno chino pronunció contra él la sentencia de muerte, que fue llevada á efecto. Pero la ejecución de aquel desgraciado ha ocasionado en la ciudad turbulencias que el *Canton Register* de 12 de Diciembre refiere de esta manera:

El verdugo recibió orden del Gobierno chino para que dispusiese lo necesario en la plaza de los establecimientos extranjeros, á fin de proceder á la estrangulación de un chino convencido de haber vendido en su tienda opio para fumar. Nunca se habia verificado ninguna ejecución en aquella plaza. Los extranjeros, descontentos de una medida que miraban como un insulto, se reunieron para oponerse á los preparativos de la ejecución. Habiendo tomado los extranjeros una actitud amenazadora, se quitaron de allí los instrumentos del suplicio, trasladándolos lejos de allí á la antigua calle de la China. Los chinos, curiosos é indiscretos por instinto y por temperamento, importunaron de tal modo á los extranjeros, que para librarse de ellos hubieron de valerse de sus bastones para alejarlos de sí. Exasperada la muchedumbre, les opuso una vigorosa resistencia: los chinos profirieron su grito de costumbre, y empezó á caer un diluvio de piedras contra los extranjeros, quienes se vieron obligados á retirarse en una casa inmediata.

La multitud que iba creciendo por momentos sitió la casa en regla, cuyas puertas habian atrancado los extranjeros. El populacho á cuyo frente iban los muchachos, se dirigió contra varios establecimientos extranjeros, arrancó las empalizadas y rompió las vidrieras. Habia en aquella ocasion sobre 7 á 80 chinos agrupados en la plaza. Un destacamento militar enviado á aquel paraje dispersó la muchedumbre, y quedó restablecida la tranquilidad. La guardia creyó para la seguridad del cuartel, que debía pasar la noche en la plaza de los establecimientos. Era á la verdad un espectáculo pintoresco el que presentaban los grandes faroles de distintos colores que alumbraban aquel campamento improvisado. El desgraciado Hogew Kon, el comerciante de opio, fue ejecutado en la plaza del desembarco. Las órdenes de la corte imperial recibidas de Pekin eran terminantes acerca de este particular. (*Debats.*)

## MADRID 25 DE ABRIL.

Dirección del Real museo de Pintura y Escultura de S. M.

Con el plausible motivo de ser el cumpleaños de S. M. la Reina Gobernadora el sábado 27 del presente mes, se hallarán abiertas al público en el mismo día y en el si-

guiente á las horas acostumbradas las seis nuevas salas de cuadros, con todas las demas del Real museo, é igualmente la galería de escultura. La entrada para las salas de pintura será la misma que hasta aquí por la puerta de la subida de San Gerónimo, y la de la escultura por el vestíbulo de la fachada que mira al Prado.

En lo sucesivo, empezando desde el día 5 de Mayo próximo, estarán abiertas al público las salas de pintura solamente en los domingos y fiestas de precepto, como hasta el presente, desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde; y los lunes á las mismas horas la galería de escultura solo: pero si en la semana, además del domingo, hubiese dos días festivos, se trasladará al segundo la exposición de la galería de escultura, quedando cerradas por supuesto en este día las salas de pintura.

## VARIEDADES.

### ARTICULO II.

RECUERDOS DE UN VIAJE Á LA SUIZA.

Lucerna 2 de Setiembre.

A las cinco de la mañana se sale de Lucerna para ir á comer á Escholzmatt, atravesando el Ensmethall por Signau y Langau. Cuando el tiempo está sereno, este viaje es una fiesta continua, y no bien se sale de un encanto cuando se entra en otro mayor.

En frente de la posada de Escholzmatt está situada la iglesia, en medio del cementerio. Al salir de misa en los días festivos casi todas las mugeres jóvenes y ancianas, adornadas con un traje pintoresco, llevan en la mano un ramo que surgen en la pila del agua bendita, rociando con ella los sepulcros por donde pasan. Todos ellos tienen á su cabecera una cruz de hierro y algunos Crucifijos de mucho gusto que respiran ternura y sencillez. Al ver aquel cementerio se diría que la estancia de la muerte es un jardín todo sembrado de pensamientos piadosos que los vivos cultivan con esmero para impedir que se marchiten. Allí, en medio de este jardín fúnebre, se eleva el templo del Dios que da la vida; y las promesas de la inmortalidad parece que nacen de los mismos terrores de la muerte. En esta tierra de huesos, regada con las lágrimas de la piedad, nacen y crecen las esperanzas. Cuando está uno entregado á estas contemplaciones, un canto lejano llega á sus oídos. Este eco lo trae el viento de una ermita, cuyo nombre no recuerdo, situada en la cima de una montaña inmediata, muy concurrida por los devotos del pueblo. Van á ella en procesion, y bajan despues con pasos mesurados serpenteando á lo largo de los costados de la montaña, ya ocultándose por la arboleda, ó por un pico saliente de rocas, ó ya apareciendo brillante con mil colores por efecto de los rayos del sol. ¡Cuán cierto es que los hechos y las acciones de la vida del hombre, sobre todo las de su vida intelectual, aumentan el encanto de esta naturaleza por sí tan rica y bella! Y si no, dígame si este culto pintoresco no es el mas á propósito para este país.

En época muy remota ya la Suiza fue el asilo favorito de piadosos solitarios que se acogían á ella en busca de emociones religiosas para olvidarse de la perversidad de los hombres. Es indudable que en aquella época el estado de la sociedad era bastante informe y rudo, y presentaba mas imposibilidades, obstáculos mas insuperables á los hombres que buscaban la felicidad en las dulces afecciones del corazón y en los trabajos del espíritu. Pero en desquite se podía mejor que hoy abandonar esta sociedad, vivir aislado, y en una palabra, entregarse á una vida enteramente contemplativa.

¿Cuál es en nuestros días el retiro en que no se vea un perseguido por las Gacetas, por los *touristes* viajeros (1), por los gendarmes ó por los guardas del campo? El órden social del día produce amargos é inconsolables dolores, destruye con crueldad mas de una existencia, engendra cada día y bajo mil formas la miseria y la desesperacion. No faltará acaso entre los que me lean personas de cuyo corazón la necesidad con su mano de hierro haya alejado para siempre el encanto de su vida. Habian concentrado todos los goces de su alma en una sola afeccion; sus simpatías hacia un ser único formaban para ellos toda la felicidad posible; la cuestion de su porvenir estaba reducida á estos dos términos los mas sencillos: ¡con él, ó sin él! Y despues en un bello día esta cuestion se ha decidido ante ellos, á su pesar y en contra de ellos; las convenciones sociales han pronunciado un veto irrevocable, y han visto cómo un mundo frívolo abría tranquilamente y con indiferencia el abismo en donde debían sepultarse sus esperanzas.

Al salir de Escholzmatt, se entra en el Entlibuch, país donde la libertad tiene muy de antiguo su asiento y donde aun subsisten las costumbres patriarcales; y siguiendo por algun tiempo por las orillas del Emma, se descubre al fin á la salida de un valle la ciudad de Lucerna con su catedral de doble campanario, su cintura de antiguas torrecillas, y su lago, el mas bello, el mas trasparente y el mas suizo de todos los lagos de la Suiza.

Desgraciadamente este lago así como la comarca que baña ha sido por mucho tiempo explotado por la industria *touristícola*, entre los que se cuentan los fondistas, los guías, los vendedores de estampas y de itinerarios; en fin, de todos aquellos que viven á expensas del turista. De aquí resulta que el país se sirve á cada comida que se le presenta á la vista en todos tamaños y en todos dialectos hasta estar ya fastidiado de verle y oír hablar de él aun antes de haber entrado en él. Resulta tambien que se pagan unas tan malas comidas á buen precio, y por último resulta, y esto es mas grave, que el país se desmoraliza y pierde su nacionalidad por el contacto diario con esa multitud de extranjeros que viajan por él.

— Pues qué, se me dirá: ¿sois tambien enemigo de los extranjeros, y de los conocimientos que traen consigo?

— Nada de eso, señores, y voy á explicar mi pensamiento. Yo creo que tanto la Suiza como cualquiera otro país gana mucho con el trato frecuente é íntimo de los extranjeros instrui-

(1) La palabra *touriste* tomada de la inglesa *tourist*, significa hombre que viaja por necesidad ó por gusto.

dos ó que se ocupan de asuntos serios. ¿Pero qué instrucción puede sacarse de esos extranjeros desocupados á quienes solo una vana curiosidad atrae á nuestras montañas, de esos medidores de grandes caminos que vienen á ellas para ver lo que todo el mundo ha visto y para poder decir que ellos lo han visto?

El *tourista* es esclavo de su itinerario; no fija su atención mas que en los *oasis* y en las maravillas cuya reputación está ya de antemano establecida. Nada estudia, nada observa, y por consiguiente nada sabe. Ve por ver, y no entra en contacto con las poblaciones de los sitios que visita sino para hacer alarde del espectáculo poco edificante de sus costumbres relajadas y de su vicio cosmopolitismo.

Es hoy de gran tono en ciertas capitales haber dado una vuelta por la Suiza. Acaso llegue día en que tambien esten á la moda las arenas de la Gironda, y entonces los corremundos á la manera de rebaños acudirán á ellas con el mismo apresuramiento con que vienen á poblar nuestras posadas. La industria *tourística* irá en su seguimiento, y las Landas serán á su vez una mina para ellos. Para adquirir el título de *fashionable* y tener entrada en los grandes salones de París y de Londres será absolutamente indispensable haber dado una vuelta por las Landas montados en zancos segun el uso del país. ¡Dios eche su bendición á las Landas.

En Lucerna se habla mas el francés que el buen alemán, efecto de la concurrencia de los extranjeros, y este efecto da origen á suponer otros muchos, porque con el idioma se propagan las ideas.

..... 6 de Setiembre.

Para formar una completa idea de la posición de Lucerna, es menester trepar al Gusch, colina muy elevada, próxima á la ciudad, en cuya pendiente se ha construido un Belvedere en forma de torre. En vez de detenerse en el Belvedere, se subirá á lo alto de la colina; y dirigiéndose á la izquierda, se tomará asiento en un banco colocado junto á un bosque, desde donde se gozará de unas vistas encantadoras y que nunca cansan. Yo he estado en este sitio con varios lucerneses, á quienes casi causaba aquella vista tanta admiración como á mí.

Edificar en aquel paraje una casita, pasar allí la vida con su familia, sus libros y sus amigos de vez en cuando; no ocuparse ni por un instante de la política, y consagrar todo el tiempo y todas sus facultades al estudio de las ciencias y á las afecciones sociales, hé aqui un sueño al que sin querer se entrega uno dulcemente al recorrer las alturas y los risueños bosquecillos del Gusch. Sin embargo se han visto personas de juicio que habiendo gustado de igual existencia se cansaron al fin de ella, y se lanzaron de nuevo en el torbellino de la vida activa, lo cual consiste en que llegados á la edad en que no se sabe amar, experimenta nuestra alma un vacío que solo puede llenar la vida activa. El amor, la ambición y la devoción, que es tambien una especie de amor, he ahí los tres grandes manantiales de las emociones, los tres estimulantes que hacen la vida deliciosa, sin los cuales no se vive, sino se vegeta. Fuera de esto todo es tan desabrido, tan falto de color! Aun las cosas mas bellas, las obras de la naturaleza y las del arte carecen de todo su valor y de toda significación para una alma inaccesible á estas pasiones que ya ha saboreado de antemano.

El domingo pasé la noche con nuestros anfictiones; el lunes estuve á ver toda la asamblea reunida. Los honorables representantes no acuden á la sala de sus sesiones sino en traje de ceremonia, seguidos de un ugiar, llevando los colores del cantón á que pertenecen: el traje de los representantes se compone de vestido negro, sombrero de tres picos y espada ceñida. No falta quien encuentre esto demasadamente ridículo; pero yo no soy de esta opinion. Estos señores son los delegados, los mandatarios de Estados soberanos; tienen un carácter representativo que debe manifestarse por medio de algun signo exterior. Además pienso como los que creen lo útil del uniforme en los funcionarios públicos. Se me dirá que el hábito no hace al monje; es así; pero tambien es cierto que el hábito le obliga á conducirse como monje, y esto es mucho. Ya volveré á tratar de este punto.

El adorno del salon de la Dieta y de la sala de descanso es de un gusto exquisito, aunque antiguo: sus techos, así como los costados, estan artesonados de una madera muy dura. Adornan el techo del salon florones de figura cuadrada, incrustados de clavos y de filetes de bronce dorados. La tribuna pública se compone de tres gradas estrechas, colocadas en el fondo, frente á la mesa de la presidencia, y separadas de lo demas por una balastrada de suficiente altura para apoyarse en ella. Los presidentes de cada diputación se sientan en sillones colocados en derredor de una mesa en forma de herradura, cuyo centro ocupa el bufete del presidente y del canceller. Los demas Diputados se sientan en banquetas cuadradas colocadas á lo largo de las paredes del salon. Todo esto presentaría un aire imponente si los personajes de la escena se prestasen mas á ello. Pero por desgracia, y perdonenme nuestros mayores, solo entre los pequeños representantes de la Confederación es en donde semejante disposición se manifiesta. Las diputaciones de San Gall, Argovia, Turgovia, Vaud, el Valés, Neuchâtel y Ginebra, que ocupan la curva exterior de la mesa, se distinguen por la dignidad de su semblante y de su lenguaje, por su voz alta y clara, por la gravedad con que desempeñan su encargo; mas no sucede lo mismo con los demas que componen la asamblea; pues mas bien parece que asisten á ella para deliberar familiarmente sobre asuntos particulares que para tratar de los del país. Algunos de estos señores hablan en voz tan baja, que apenas se les oye desde la tribuna, y se pierde la mitad de lo que dicen. Sin embargo, he observado allí fisonomías muy expresivas, como por ejemplo, las de los Diputados de Zurich, de Soleure, de Bale-Champagne, Appenzel y otros.

Hay seis diputaciones que hablan en frances, y de la totalidad de los presidentes, es igual ó poco mayor el número de los que no entienden ambas lenguas.

Se ve pues, que el inconveniente del bilinguismo se reduce á muy poca cosa, sobre todo cuando los Diputados estan ligados por instrucciones especiales. En las deliberaciones en que pueden obrar con libertad, como las de las comisiones y las conferencias, estan acostumbrados desde mucho tiempo á expresarse en las dos lenguas, sin que esto sea un estorbo para que los negocios dejen de marchar bien. ¿Por ventura no subsiste sin alteración el bilinguismo en dos cantones, Berna y Friburgo, sin que en la administración se haya notado falta de unidad y de fuerza? Además, el estudio razonado de las dos lenguas, se ha introducido ahora legalmente en todos los colegios de la Suiza, y en breve no habrá un hombre público en

la Suiza que no las hable, ó por lo menos que no las comprenda con facilidad.

No es lo que divide á la Suiza alemana de la Suiza welscha la diferencia de sus idiomas principales, sino la costumbre conservada hasta nuestros dias en las poblaciones alemanas de hablar solo un diábólico patuè, y la completa ignorancia del idioma alemán puro. ¿Podrá creerse que aun en el día, en el mismo Zurich, y ante el supremo tribunal de un cantón tan ilustrado, los abogados, los primeros jurisperitos del país, empleen en sus defensas una algarabía absolutamente ininteligible para el que no sea del país? En Berna, y tambien en Lucerna, se entiende mejor el francés que el alemán puro. Los diferentes modos de hablar en patuè en la Suiza han penetrado hasta el seno de la Dieta, habiéndose oido al presidente del Directorio actual pronunciar en ella palabras graves en un tolerable *wunderlechhh*.

En esto por precisión tiene que haber evidentemente progreso, y este se verificará, aunque con lentitud, como todo lo que exige un cambio en las costumbres del pueblo. La Suiza welscha tiene tambien sus diferentes lenguajes vulgares, cuyo uso era general hace un siglo; pero ya casi no se habla en las ciudades, donde todos, y aun la gente del campo, estan en disposición de entender y hablar el francés corriente.

Concluida la sesión de la mañana, los anfictiones se reunen por lo regular en la fonda del Cisue para comer familiarmente: y dígoles, porque en estos casos se destierra toda etiqueta, contribuyendo sobremanera algunas señoras anfictionistas á alegrar este banquete federal, que se hace á escote, y en el que tambien son admitidos los profanos, pues yo tuve el honor de asistir á algunos, y puedo asegurar que tenia en frente de mí unos ojos... que no eran los de una anfictionista.

Al fin de la comida los Diputados de los cantones favorecidos por Baco, presentan á los concurrentes ciertos néctares de sus terrenos respectivos, mostrándose mas ó menos liberales con sus vecinos. Entonces los Diputados de unas mismas opiniones forman sin separarse de la mesa distintos grupos. Las conversaciones son mas íntimas y menos generales: es el momento del desahogo y de la indiscreción: los mas sagaces escuchan, los hombres prudentes se retiran.

La sala del festin es muy vasta, y está magníficamente adornada: tiene un gran balcón que da al lago, y presenta un soberbio punto de vista.

Después ó antes de haber visto la Dieta, pues esto queda á la voluntad del viajero, es preciso visitar el león de Thorwaldsen, león gigantesco de 28 pies de largo y 18 de alto, esculpido en el flanco de un enorme banco de roca, destinado á eternizar la memoria de la lealtad y carnicería de la guardia suiza en 10 de Agosto de 1792. El animal, traspasado de parte á parte con un dardo cuyo tronco roto le ha quedado en el cuerpo, espira tendido de un costado con la cabeza apoyada sobre sus manos. La postura, las formas en detalle, y las proporciones en conjunto son admirables; la expresión es perfecta: sin embargo yo permanecía indiferente á vista de esta gran obra, lo que sin duda atribuyo á que en aquel momento no experimentaba la menor simpatía por los héroes de 10 de Agosto, ni el menor entusiasmo por el recuerdo de su acción. Parecía-me que tan ciega adhesión por una causa tan poco nacional y tan poco suiza, no merecía celebrarse tanto, y que se tratase de conservar su memoria en Suiza por medio de un monumento. Yo no veía en esto mas que la fidelidad de unos soldados mercenarios hacia el Príncipe que les pagaba; fidelidad que solo el Príncipe y su nación podían creerse obligados á recompensar.

De esta manera razonaba yo, ó mas bien deliraba; con todo, la falta no era mía, sino del maldito cicerone de quien voy á hablar en seguida.

Continuando en mis reflexiones, no tardé en rectificar mis ideas: comprendí el pensamiento del artista, y volví á mirar á S. M. leonesa para disculparme con él humildemente, y rendirle un completo tributo de admiración. Aun cuando en la acción del 10 de Agosto no hubiera habido mas que el fanatismo del deber, este sentimiento no podia dejar de ser noble y generoso. Pero habia mas que esto. Los suizos del 10 de Agosto murieron por la gloria del nombre suizo, por conservar intacta la reputación de bravura y de lealtad de su nación, para que en la bandera de los héroes de Grandson y de Morat no recayese ninguna mancha por sus descendientes. Ciertamente que esta causa era nacional, y la adhesión á semejante causa era acreedora á que se erigiese en su memoria tal monumento.

En cuanto al cicerone que ha establecido junto al león su morada, debe huírse de él cuanto sea posible, porque es el fanfarón mas vulgar y el mas incansable charlatan que haya habido en el mundo. Su tienda está llena de leones de todos tamaños, dibujados en negro y de colores; los hay tambien de escultura de madera, de estuco, de cera y de plomo. El viajero se ve rodeado de leones por todas partes, y ni aun saliendo de la tienda se está libre de ellos, porque el hombre le persigue después de haberse vestido con gravedad su antiguo uniforme eucarnado, pues es preciso saber que él fue uno de los autores de aquella escena, y es necesario tambien oírle referir de la manera cómo se libró de la carnicería y se ocultó en un granero; cómo entró á servir después en los ejércitos de la república, y en seguida á otros Príncipes y pequeños Soberanos de la Alemania; poniendo en venta su valor, como verdadero soldado de fortuna, á quien quería pagársele.

Por último, después de haber hablado de sí, hablará del león; porque este león es su león, ó mas bien él es el mismo, y á fuerza de identificar su mezzquina naturaleza con aquella obra maestra, concluye con fastidio al que le escucha; distrayéndole 100 leguas del pensamiento del artista, como me sucedió á mí. ¡Oh miseria! El hombre solo es grande visto en masa, y desde lejos: si se le examina de cerca no se encuentra otra cosa que un enano haciendo gestos, ¡puesto en zancos, cubierta la cabeza con una calabaza.

No hablaré del famoso relieve del general Pfiffer, porque ¿qué podría yo decir de él? Tampoco diré nada de la catedral ni de la copa de San Leodegario, así como de la copa y el sello de Leopoldo, ni otras cien reliquias, vasos y adornos que me han enseñado en aquella catedral, porque no tengo los conocimientos necesarios para juzgar de esta clase de curiosidades, y además no despiertan en mí ninguna idea, ni casi me causa placer su vista. Tampoco hablaré del cementerio en cuyo centro está la iglesia (aunque sea digno de visitarse á causa de sus pinturas) porque mis facultades admirativas estaban agotadas, y se describe mal lo que se ha examinado con cansancio y admirado sin emoción.

¿Pinturas en un cementerio! se me dirá. ¿Cómo puede ser eso? — Sí, señores: del circuneto interior de las paredes que rodean el cementerio parten unos arcos de piedra, cuyas losas cubren los sepulcros de las familias; y en la pared, encima de cada sepultura en el cuadro que forman los arcos de la bóveda estan pintados ó fijados los cuadros en cuestión, en su mayor parte deteriorados y destruidos por las injurias del tiempo, habiendo sin embargo algunos conservado su frescura.

De Lucerna todo el mundo va al Rhigi, y por lo mismo yo no tenia deseos de ir como van todos: el Rhigi me fastidiaba aun antes de haberle visto considerándole como uno de esos sitios ponderado por los itinerarios, y que son por consecuencia el punto de reunión de esa turba de *touristas*. Sin embargo fui á él, pero reunido con una familia de compatriotas, una de esas familias en quienes á su mucha instrucción y buen sentido, se reune un buen corazón y la bondad natural, producto de su ningun deseo de pretensiones, y que hace la vida tan agradable y llevadera. Con semejantes compañeros de viaje no se experimenta el aislamiento, ni se compromete la libertad; se habla ó se guarda silencio; se está alegre ó triste; se admira ó se denigra lo que se ofrece á la vista, entregándose en fin á todas las impresiones como si se estuviera solo; y participando de los placeres y de las fatigas, se redoblan los unos, ó casi se olvidan los otros.

Mis amigos me cedieron un asiento en su coche, y partimos. Al llegar á Küssnacht, fuimos á pie á visitar la capilla de Gessler, siguiendo el camino escabroso en donde aquel bailio insolente pereció por la flecha de Tell. En este sitio se dió la señal de la insurrección á la que probablemente nuestra Suiza es deudora de su independencia actual. Al pisar esta tierra que después de cinco siglos no ha conocido otro dueño que el pueblo que la cultiva, se experimenta un placer indefinible, un perfume de libertad que se introduce por todos los poros, una embriaguez de júbilo que reanima y dispone el espíritu para recibir agradables sensaciones. Con todo, estos lugares deliciosos han sido recientemente el teatro de violentas pasiones. Las discordias y la guerra civil han venido á visitar unas montañas y unos valles que de tanta paz y felicidad han gozado por largo tiempo. Un pueblo tan libre como la gamuza de los Alpes, se ha reunido tumultuariamente para pedir la libertad y reclamar derechos políticos; y en esto, á mi entender, debe haber habido un engaño. Estos pastores, que se creen oprimidos, ¿no promulgan por sí mismos las leyes que han de regirlos? ¿No se gobiernan ellos mismos y tienen en fin el *selfgovernment* en toda su extensión? Las revoluciones que han estallado en derredor suyo, los árboles de la libertad que plantaron en otro tiempo sus confederados, era con objeto de obtener lo que ellos poseían de tiempo inmemorial. La institución que los mas atrevidos han considerado como el máximo de la democracia, ese *veto* popular de los cantones de San Gall y de Bale-Champagne, lo han tenido siempre los habitantes de los distritos exteriores de Schwitz, y no digamos que es una simple facultad; es un derecho positivo, una forma viva y usual del Gobierno. No debe ciertamente causar admiración que los hombres que estan al frente del Gobierno de este país, y que tenían una larga experiencia de su Constitución y de sus leyes, hayan apenas comprendido el movimiento de progreso al que querían arastrarles, y si han resistido á este movimiento. ¿No habian ellos conocido y aplicado desde muchos siglos antes los principios que se proclamaban entonces como novedades? Yo no puedo dejar de estar conforme con el Landammann Lauener, cuando en Mayo de 1851 pronunciaba en el *Laadgemeindrat* de Uri estas hermosas palabras: "Olasst ihnen immer ihre durren Freyheitsbüm; jeder Baum bey Uns, ist ein Baum der Freyheit" (1).

No por esto se crea que yo trato de disculpar de un todo á los habitantes del antiguo país de Schwitz. Yo confieso que no conservo en mi interior ninguna ilusión para reconciliarme con esas veleidades mezquinas de dominación, esas absurdas desigualdades de derechos políticos entre poblaciones sometidas á unas mismas leyes, que tienen un mismo origen, unos mismos intereses, un mismo grado de cultura y el mismo género de vida. Yo únicamente creo que esas desigualdades no eran nada comparadas con esa inmensa porción de libertad republicana de que todo el pueblo goza. Yo creo que los vecinos de este pueblo le han presentado oficiosamente un microscopio, por cuyo medio las pulgas les han parecido rinocerontes. De aquí han nacido esos clamores, esas declamaciones, esos armamentos, esas medidas en fin tan ridículamente desproporcionadas con el fin que se proponían alcanzar. De aquí tambien ha nacido la cólera y la resistencia de las personas que se veían observadas sin ningun miramiento con un microscopio, y que sabían que aun las personas mas hermosas presentan por medio de este instrumento una muy rara figura. ¿Quisiéramos que se nos mirase con un microscopio?...

Nada notable presenta la capilla de Gessler sino las innumerables señales del vandalismo de los *touristas*. Las paredes interiores estan tan cubiertas de nombres escritos con carbon ó con lapiz, que ya no queda hueco para añadir ni uno solo, habiendo llegado hasta el extremo de embadurnar el precioso cuadro del juramento de Grutli, y que, si no me engaño, desde 1854 decora la fachada exterior de aquel pequeño edificio. No puedo concebir en qué se funda esta manía de inscribir nombres todos modernos y todos extranjeros en un templo cuyo único mérito consiste en su posición local y en su antigüedad, y de obligar por este medio á los viajeros que entran en él penetrados de la tradición á asociarse á la idea de un John Thoughtless, ó de un William Littlething, y Dios sabe qué otros nombres de necios *touristas*, esto es, de todo cuanto mas nulo hay entre la multitud de seres insignificantes que en nuestro siglo habrá visto nacer y morir sin que nadie se haya cuidado de su existencia.

¿Creeis en la historia de Guillermo Tell y en la de la manzana? Esta es la pregunta que os dirigen muy formalmente muchas personas como si una tradición popular hubiera de ser verdadera.

La subida desde Küssnacht es de las mas ásperas que conducen á la cima del Rhigi; pero esta fatiga se compensa con el magnífico paisaje que á medida que se sube va ofreciéndose á la vista y á los pies del viajero! Habíase ya puesto el sol cuan-

(1) ¡Oh! dejadlos siempre (á los cantones revolucionarios) los troncos secos y sin vida que bautizan con el nombre de árboles de la libertad; cada árbol para nosotros es un árbol de la libertad!

do llegamos al Staffel, pero no quisimos detenernos en este descanso inferior, y torciendo hacia la izquierda continuamos animosos nuestra marcha hacia el Righi-Culm. Mientras caminábamos vimos salir la luna, llena y resplandeciente, por detrás de los picos nevados de Reiselstock, y esparcir su blanquecina claridad por los valles del canton de Schwitz, mientras que por el lado opuesto los rayos del sol poniente alumbraban todavía con su rojiza luz las montañas de Unterwal, el lago de los cuatro Cantones, Lucerna y el lejano horizonte que se extendía hasta las fronteras de la Francia y de la Alsacia. Era ciertamente un espectáculo magestuoso.

Llegado que hubimos á Culm, quisimos antes de entrar en la posada, permanecer algunos instantes en la cima de la montaña que solo dista de allí unos cuantos pasos. Han construido en aquel punto un Belvedere de unos 20 pies de altura, en donde hay bancos para sentarse: atención delicada, producto ingenioso de la industria turística! Había creído verme libre de ella á 5500 pies del nivel del mar; pero me engañé, porque me esperaba todavía á mayor altura para ofrecerme un asiento. Aun mas: me había preparado una cena muy confortante y un lecho bien mullido, cosas raras á semejante elevación.

Con efecto, la posada del Righi-Culm presenta las mismas comodidades y está tan bien servida como las mejores fondas de la Suiza. En ella se encuentra de todo; hay hasta piano y cigarrillos; ¡O siglo admirable de civilización y de progreso!

Hace tres años que pasé la noche en una altura casi igual á esta en una montaña de la Saboya poco conocida y rara vez visitada. Solo encontré en una quesera una pobre aldeana con sus hijos medio desnudos que se arrastraban por el suelo junto al hogar. Al lado de la única pieza habitada estaban las vacas, y encima un granero en donde me acosté sobre el heno; la cena se redujo á pan negro y leche. Pero cuán en armonía estaba esto con la agreste naturaleza de aquella comarca alpestre, y cuánta era la energía de las impresiones que producía esta misma naturaleza!

No es sola la admiración lo que se experimenta sobre estas elevadas montañas; hay en ellas un lenguaje, un sublime lenguaje en los cortes atrevidos de esas rocas amontonadas unas sobre otras, en el desorden aparente de esas masas enormes que se elevan y se bajan, se juntan y se separan como las olas de un mar agitado, en la oscuridad de aquellos valles profundos, en que cayendo las aguas de la región de las nieves se reúnen en cascadas y en espumosos torrentes; en el silencio que reina en derredor de esas cimas azuladas, cuyas formas, ora graciosas, ora fantásticas, se reflejan con tanta limpieza en el azul subido de un hermoso cielo. Para escuchar este lenguaje es preciso estar preparado por el aislamiento; es menester separarse lejos, muy lejos del mundo; es menester que nada nos recuerde la vida social, el ruido y el movimiento de nuestras ciudades. Entonces nuestra razón se humilla ante la grandeza y la potestad de la materia; pero nuestra alma se eleva y se llena de orgullo porque ella sola continúa la lucha, ella sola permanece libre y fuerte en presencia de esta naturaleza, cuyo aspecto anonada nuestras facultades físicas é intelectuales.

Al llegar á este punto, caro lector, estoy tentado de despedirme de tí. Así como así, tú también debes estar cansado de seguirme en mi narración, y yo no debo estarlo menos de buscar medios para cautivar tu atención. Te he traído á un lugar bastante delicioso y cómodo; sepáramonos aquí: mis compañeros de viaje están ya acostados; yo estoy todavía gozando del aire libre para acabar de fumar mi cigarro, contemplar la luna y pensar en ciertas cosas que en nada te atañen. Buenas noches.

#### Junta de sorteo de la deuda del Estado.

La junta nombrada por Real orden de 18 del corriente para autorizar el solemne sorteo de la segunda duodécima parte de la deuda extranjera diferida que debe pasar á la clase de activa con arreglo al art. 6.º de la ley de 16 de Noviembre de 1854 y convenio celebrado en 7 de Diciembre siguiente con Mr. A. Ardoiu, hace saber que S. M. se ha dignado señalar para que tenga efecto el jueves 2 de Mayo próximo, á las nueve de la mañana, en la sala de los consejos destinada á estas operaciones y á presencia del público.

Para el debido conocimiento del mismo se manifiesta que el total de la deuda diferida ascendió en el año pasado, antes de verificarse el primer sorteo, á 62.191,400 pesos fuertes representados por 44,174 documentos divididos en seis series desde la A á la F inclusive. De este importe se formó el plan general que ha de servir para la realización de los doce sorteos de esta deuda en los doce años consecutivos que determina la citada ley, dividiendo cada serie en doce lotes representados por doce bolas; de forma que las seis series están representadas por 72 bolas señaladas con los números desde el 1 al 72.

En el primer sorteo celebrado en 1853 salieron premiados los documentos representados por las bolas siguientes:

Números.	Series.	Documentos.	Sus importes.
3.....	A.....	751.....	150,200
24.....	B.....	1,085.....	455,200
34.....	C.....	416.....	352,800
43.....	D.....	335.....	399,600
54.....	E.....	583.....	1,399,200
61.....	F.....	514.....	2,467,200
		3,680	5,182,200

Ascendiendo el valor de dichos documentos, como queda demostrado, á 5.182,200 pesos fuertes, resultan existentes en circulación para el sorteo del presente año, 40,494, importantes por 66 bolas, á saber: los números 1, 2, 4 al 12 inclusive, corresponden á la serie A: desde el 13 al 23 á la B: desde el 25 al 33 y 35 y 36 á la C: desde el 37 al 42 y 44 á 48 á la D: desde el 49 al 53 y 55 al 60 á la E, y desde el 62 al 72 á la F: combinándose los picos de modo que mas bien puedan resultar en favor que en contra de los interesados, según aparece de la demostración que se ha fijado en la entrada de las oficinas de la caja nacional de Amortización, y en la de la sala donde se ha de efectuar el sorteo. Los documentos que salgan premiados, se convertirán en otros de la deuda activa, y gozarán interés desde 1.º de Mayo con arreglo á lo dispuesto en la ley y convenio de que se ha hecho mérito.

Respecto al modo y época en que deben presentarse al cange, el Gobierno de S. M. cuidará luego que se verifique el

sorteo, de hacerlo saber en las cortes de Londres, Paris y Madrid, para inteligencia de los interesados.

### CORRESPONDENCIA DE LA GACETA.

**Bilbao 16 de Abril.** Según todas las noticias el conde de Luchana ha pasado órdenes para atacar y tomar Balmaseda, Orduña, Ramales, Gariezo &c. Dios quiera tenga pronto efecto. Maroto debe estar mejor de su indisposición.

**Castellón 18 de Abril.** El cabecilla Cabrera ha atravesado en poquísimo tiempo el espacio que media entre Segura y el Mediterráneo, y pernoctando el 14 en Ares con 400 caballos y tres batallones, al tiempo mismo que Forcadell con otros tres lo hizo en Vistabella, se presentó el 15 á las cuatro de la tarde á la vista de Villafamés, pueblo fortificado de esta provincia, y á solo cuatro horas de su capital, y formalizó su sitio conduciendo desde Ares y colocando en batería en la misma noche del 15 ocho piezas de artillería que á las seis de la mañana del 16 estaban jugando contra las débiles tapias de aquel pueblo heroico. Hasta las ocho de la noche habían arrojado 386 balas rasas del calibre de 8, de 12 y 16, y 150 granadas, que además de reducir á escombros muchas casas del pueblo habían abierto una brecha practicable de mas de 40 pies de latitud, y seguían destruyendo toda la cortina inmediata. Las baterías las tienen situadas á tiro de pistola de la población, camino de la Puebla, sin que sea dable á la valiente guarnición y Nacionales que defienden aquel baluarte de la libertad, impedir los efectos de la artillería enemiga, no teniendo mas armas que sus fusiles y su valiente corazón.

En la noche del 16 repararon los sitiados los destrozos sufridos en la muralla, formando barricadas de fuertes maderos, aspillerando las casas que daban enfrente de la brecha, y preparando por último una gran porción de leña en la misma para encenderla en el caso de ser asaltada.

Ayer 17 continuó un fuego horroroso de cañon y fusilería que se oía desde esta ciudad, y hoy 18 se oye, aunque con poca violencia, no habiendo todavía recibido avisos que expliquen esta novedad. Hasta el 16 hubo noticias de lo que pasaba en el sitio. Desde entonces acá nada he sabido de dentro del pueblo. La fuerza que tiene la facción frente de Villafamés con Cabrera á la cabeza, consiste en tres batallones y 300 caballos que forragean en sus campos, comiéndose en verde todo el trigo de la cosecha, destruyendo con esto las esperanzas de los sitiados, que al tiempo mismo de presentar sus pechos desnudos á las balas del enemigo, ven caer sus casas y destruir sus mieses, dejándoles sin habitación en que vivir, y sin un pedazo de pan para alimentar á sus hijos en este invierno. A pesar de ello no desmayan; y el alcalde constitucional, á nombre de sus convecinos, y el comandante militar al de sus subordinados, aseguran y repiten con entusiasmo que están decididos á sepultarse antes en las ruinas de la población, que permitir que un solo faccioso siente su osada é inmunda planta en aquel asilo de los libres.

Para proteger el sitio el cabecilla Forcadell tiene un batallón en la Puebla y otro en Borriol, llegando sus avanzadas á media hora de esta ciudad en observación de la plaza: también hay fuerza enemiga en Cabanes.

El Sr. general Azpiroz, jefe de la primera división y la que opera por la ribera de Valencia, llegará esta tarde á esta ciudad, desde donde creo que saldrá de madrugada al socorro de Villafamés, según las raciones que ha mandado preparar.

Parece que, acordado el cange general, han bajado los prisioneros de nuestro ejército que estaban en Morella y sus inmediaciones al pueblo de Alcora, al tiempo que los de los facciosos han sido conducidos á Murviedro: creo pues que un día de estos se verificará en estas inmediaciones.

En esta ciudad seguimos tranquilamente, si bien se han tomado todas las providencias militares que son consiguientes teniendo al enemigo á la vista.

P. D. Al tiempo de cerrar esta carta se ha recibido noticia de que la facción había levantado el sitio, y se ha retirado con dirección á Alcora.

**Logroño 19 de Abril.** Antes de ayer pasó por la parte de Estella un batallón navarro escoltando dos cañones y dos obuses de grueso calibre con dirección á Ramales.

El cura se retiró de la parte de Labraza al aproximarse la brigada de Piquero, pero se halla á sus inmediaciones y con ánimo de volver á aquel punto.

**Lérida 20 de Abril.** Creo que el 17 por la tarde entró el convoy en Solsona desapareciendo á la vista del general en jefe de este ejército con sus tropas todo el grueso de la facción que en formidables posiciones habían manifestado impedir el paso del convoy, cuya conducción fue expedita con el disparo de algunos cañonazos y el arrojado embiste de unas cuantas guerrillas nuestras, bastantes por sí solas y despues de algun tiroteo para hacer huir al enemigo cobardemente y sin ánimo para sostenerse en las alturas que ocupa. Hechos semejantes al que acabo de referir, forman el íntimo convencimiento de la impotencia de las hordas vandálicas, y de cuánto vale é influye en ellas la presencia de los soldados de nuestra inocente Reina y de la patria. Alguna pérdida, bien que muy pequeña, sufrieron nuestras filas en esta jornada, y no se duda fue muy mayor y considerable la de los contrarios por el acierto de los disparos de metralla de un obus que iba en la reserva de las guerrillas, y el derramó en una masa de infantería y en un pelotón de caballería enemiga. El día 18 el general en jefe destinó á sus tropas en abastecer á Solsona de agua y de leña, y ayer tarde regresó con ellas á Biosca donde el cuartel general quedaba esta mañana, y en Cervera pernoctó ayer la división al mando del general Carbó que subió desde Igualada con un crecido número de acémilas y escoltando algunos carros de comercio, de los que dos ó tres acaban de entrar en esta capital.

La fortificación del monasterio de Escarpe se hace con toda solidez, y despues de concluida, con solo 50 hombres de guarnición desafiará á todas las facciones que puedan reunirse en este punto, en razón á hallarse el monasterio edificado entre dos rios y en el mismo ángulo de su confluencia. Se ha hecho un grande bien, no solo á estos pueblos de la provincia, sino que también á la provincia del alto Aragón con un pequeño sacrificio personal y de intereses.

**Burgos 21 de Abril.** El 16 fue alcanzada en Riocabado la

partida de Blanco por el denodado capitán del provincial de Laredo D. José Campillo: en el acto quedó muerto el sobrino de este cabecilla y fueron capturados ocho individuos de su compañía, logrando él escaparse por la velocidad de su caballo.

Ayer fue pasado por las armas un faccioso de la partida de Balmaseda en Santa Cruz de Juarros.

**Santander 21 de Abril.** He sabido por conducto fidedigno que una partida de 150 facciosos había trabado combate con tropas nacionales en el lugar de Navajeda; y que otra fuerza de enemigos, cuyo número se ignoraba, bajaba por el de Entrambas-aguas. El resultado de este encuentro es que una compañía de Betanzos, otra de Soria y el comandante D. Manuel de la Gándara al frente de sus francos atacaron bizarramente á los rebeldes que habían recogido mas de 200 cabezas de ganado vacuno y las tenían cercadas en el sitio del Carrascal con intención de llevarlas á Ramales y puntos ocupados por ellos, según lo habían hecho pocos momentos antes con 26 parejas.

El resultado ha sido quitar al enemigo este recurso, hacerle 14 prisioneros, causarle 12 muertos y varios heridos: por nuestra parte hemos tenido 4 de los segundos, entre ellos un oficial y algunos de los últimos; habiéndolo sido levemente el comandante Gandara, á quien mataron el caballo.

Se dice que Maroto estuvo el 12 en Ramales, desde donde regresó, despues de haber reconocido aquel punto, sin que se tenga noticia de la dirección que ha tomado.

Se asegura que el día 17 practicó el conde de Luchana un reconocimiento sobre los Tornos, y que se preparaba á hacer lo mismo en Nestosa. Han salido de esta capital para Villarcayo varios convoyes con 4000 raciones de agudarte, y con judías y otros efectos destinados al ejército.

**Guadalajara 23 de Abril.** Las noticias que tengo de los movimientos de la facción son que se ha internado en la provincia de Cuenca.

Para la aprehensión de los que puedan haber quedado rezagados, heridos ó enfermos, y reanimación del espíritu público, los salvaguardias recorren la parte de esta provincia que ha sido teatro de sus crímenes.

**Burgos 24 de Abril.** El 22 salieron de esta ciudad para la de Logroño 280 quintos, 80 artilleros y 50 prisioneros facciosos: entraron procedentes de Leganés 270 quintos, y de Valladolid una galera y dos carros con fusiles para el parque.

### PROVIDENCIAS JUDICIALES.

EN virtud de providencia del Sr. D. Manuel Luceño, juez de primera instancia de esta heroica villa, refrendada del escribano del número en la misma D. Tomas Maria Manrique, se saca nuevamente á pública subasta una casa sita en la villa de Humera, que linda al norte con la plaza pública, poniente hace medianería con otra de D. Felipe Rubio; mediodía con tierra de D. José Martin de Villarragut, y saliente con un solar titulado la Casa del Cura; la cual tiene de sitio 9457 pies cúbicos superficiales, y se halla tasada en la cantidad de 6279 reales vellón. Quien quisiere hacer postura acuda al juzgado de dicho señor por la escribanía del citado Manrique, que se admitirán las que se hicieren siendo arregladas; en el concepto de que para su remate se ha señalado el día 15 de Mayo próximo y hora de las once de la mañana en la casa posada de S. S. que la tiene calle de Bordadores, núm. 12, cuarto segundo.

EN virtud de providencia del Sr. D. Manuel Luceño, juez de primera instancia de esta villa, refrendada del escribano del número de la misma D. Jacinto Revillo, y á voluntad de sus dueños, se sacan á pública subasta por término de treinta días, contados desde el en que se anuncien en la Gaceta del Gobierno, una casa calle del Olivo Alta, esquina á la de Jacometrezo, núms. 27 y 40 de la manzana 366, y la mitad de otra, calle de Segovia y plazuela del Alamillo, núms. 4, 6, 8 y 15 de la manzana 154, que tienen de sitio la primera 1619½ pies, y está tasada por el arquitecto D. Bartolomé Tejada Diez en la cantidad de 192,748 rs. vn., y la segunda comprende el todo de dicha casa 6190 pies, tasada igualmente por el propio arquitecto en 327,894 rs.: quien quisiere hacer postura acuda ante dicho señor juez y escribanía, que se le admitirá siendo arreglada; advirtiéndose que para su remate se halla señalado el día 31 de Mayo próximo á las doce de la mañana en la posada de S. S. calle de Bordadores, núm. 12, cuarto segundo.

POR el presente se cita, llama y emplaza á D. Manuel Damian y Madrid, pagador que fue de caminos, para que dentro de 30 días siguientes al de la publicación de este anuncio, que por tercero y último término se le señala, se presente en la audiencia del Sr. juez de primera instancia de esta capital D. Miguel María Duran, á dar sus descargos en la causa que se sigue contra el mismo por ante el escribano del número del crimen D. Manuel Lopez Pintado por haberse marchado á la facción, continuando despues en la cobranza de sus sueldos, con apercibimiento de que pasado dicho término sin haberlo verificado le parará el perjuicio que haya lugar.

POR el juzgado de primera instancia de la villa de Talavera de la Reina y escribanía numeraria de Clemente Gomez Pabon, se cita, llama y emplaza á los que se crean con derecho á los bienes de Doña Ana Mesia y Tirado, vecina que fue de dicha villa, de estado soltera, natural de Alora en Andalucía baja, hija de D. José y Doña Sinforosa Tirado, difuntos; para que en el término de 60 días contados desde 15 del corriente Abril deduzcan las acciones que vieren convenirles, bajo el perjuicio, caso contrario, que haya lugar en derecho.

### TEATROS.

PRINCIPE. A las ocho de la noche. Ultima representación por ahora del gracioso y acreditado melo-mimo-drama-mitológico-burlesco en tres actos, titulado

TODO LO VENGE AMOR ó LA PATA DE CABRA, en el que el Sr. Lombía desempeñará el papel de D. Simplicio.